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获悉，深圳第二届城市＼建筑双年展将与香港同时举办，这

种“双城双年展”在国际上都是第一次，具有革命性的创新

意义。本届双年展既有很强的学术性，又大大拉近了与市民

的距离，每个人都有机会参与其中。组委会从即日起发出征

稿函，欢迎市民向双年展提供作品。 “双城双年”应有更深

内涵 组委会成员、市规划局黄伟文副处长介绍说，今年的双

年展将在深圳和香港同时举行。这个建议由深圳提出，得到

了香港方面的积极响应。香港建筑师协会、设计师协会和规

划师协会联合成立了筹委会，目前正在挑选策展人。届时，

深港将采用同一个名称、同一个主题共同举办展览。双方互

设展位，通过视频观看对方的展览，还将在地铁站等处进行

对接，更多的互动合作还在计划中。 香港筹委会负责人杜娟

透露，目前香港方面的展场已经确定，就是位于黄金地段的

前警察局总局和监狱。自警察局搬迁后，这个地方长期闲置

。由于性质特殊，很多香港市民都没有进过这里，而且这个

建筑的历史感、空间感都非常强。选择这里做展场可谓匠心

独运，相信会吸引很多观众。 本届双年展的策展人马清运认

为，“双城双年展”是一次革命性的创新，在国际上都是第

一次。不过，“双城双年展”决不是两座城市同时办展这么

简单，应该挖掘更多的深层联系和内涵。 展览主题洋溢青春

活力 本次双年展的主题是“城市再生”，这在国际建筑设计

界都是一个前沿课题。“城市再生”关注的是城市的可持续



发展，要不断更新城市功能，改善人居环境，让城市永远保

持活力。目前国内外很多历史悠久的城市在发展中都面临不

少问题，对于深圳这样的年轻城市来说，关注“城市再生”

可谓未雨绸缪，非常有意义。 深圳雕塑院院长、双年展学术

委员会成员孙振华介绍说，这个主题得到了学术委员会13位

委员的一致赞同。大家都认为这是一个充满创造性、洋溢着

青春活力的题目。对于“城市再生”，各界人士在理解上存

在很多分歧，这种思想碰撞是最可贵的。深圳要成为创新型

、有活力的城市，就应该不断产生国际性、前沿性的新思想

。黄伟文幽默地说，双年展就像是城市规划、建筑设计界的

“时装发布会”，要展示业内的最新成果，争取引领潮流。 

马清运补充说，本次双年展在国际性方面也大大加强，将邀

请100多位全世界的优秀策展人、思想家、实践家甚至是空想

家参与进来，策展人数比参展人还多。每位受邀者都将回答

主办方设计的与本届双年展相关的问题，为双年展出谋划策

。 更多市民作品走进双年展 本届展览特别强调参与性，要让

展览成为市民的盛大节日。黄伟文说，展出的内容都要让市

民看得懂。最好在每件作品前设立一个互动系统，通过电脑

屏幕反复播放作品的详细介绍、设计者意图、策展人评价等

等，观众也可以把自己的看法输进去。要实现这个计划，还

希望得到深圳高科技企业的支持。 双年展有一项内容叫“都

市游戏”，计划邀请1000位市民参加，现场玩一些与深圳规

划有关的游戏。马清运还计划与电信公司合作，让每个参观

者都能通过手机收到无数关于展览的信息，与主办方互动。

为突出环保主题，今年组委会还计划提供自行车，市民骑车

游双年展将成为一道独特的风景。黄伟文透露，今年的双年



展倾向于不收门票。 首届双年展上，来自深圳民间的几件作

品非常引人注目。有陈佩君建的“城堡”、董国良设计的交

通规划模型和陈宗浩20余年拍摄的深圳照片等。本届双年展

将展出更多深圳市民的作品，见证这座城市的历史，抒发对

城市发展的感悟。作品可以是写作的稿件，也可以是收藏品

、视觉作品、构筑物等等。征稿从即日开始，一直持续到6

月31日。有兴趣的市民可以发送电子文件到筹策中心办公室

，邮箱为szbiennale2007@126.com或szbiennale@126.com，咨询

电话为83953209、83949453。 让深圳成为一个大展场 本次双

年展与深圳的关系也更加密切。马清运有一个“野心”，要

让整个深圳都成为一个大展场。每座建筑都是城市发展的见

证，有兴趣的单位都可以报名参加双年展。组委会将免费为

建筑物挂牌，要求定期向市民开放，在大厅里摆放模型、设

计图等，向观众介绍这座建筑的历史变迁、设计思路和建设

过程等。展览期间，部分深圳建筑师、设计师的工作室也将

向市民敞开大门。马清运介绍说，本次双年展还会有很多针

对深圳的专题研究，比如公共卫生、学前教育等，对于深圳

的城中村也将继续关注。 本次双年展还将带来许多国内外城

市发展中的典型案例，比如老城区改造、新兴城市的节能问

题等。展览特别关注城市中司空见惯的浪费现象，比如司机

在路边停车时经常要离马路牙远一点，因为马路牙太高，离

得近打不开车门，这实际上就是对土地资源的浪费。马清运

说，双年展要有一种观察和批评的姿态，提醒大家注意城市
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